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P3 要聞

■李家超（左）昨出席互動交流答問會。

來自民建聯、工聯會、經民聯、新民
黨、自由黨、立法會「G19」議員協

作平台等多位議員昨均在會上表態支持立
法。李家超表示，基本法第二十三條立法
的工作刻不容緩，而議員們的共識是立法
應該「早一日得一日」，都表達了希望特
區政府盡快完成立法、實踐香港特區26年
來未履行的憲制責任。
李家超提到，2019年港版「顏色革

命」、「黑暴」所帶來的慘痛經歷，大家
仍歷歷在目，「香港始終都是君子，但是
必須防範小人，必須防範敵對勢力……我
們曾經嘗試立法失敗，我會相信可能香港
人真的是太君子，不知道世途險惡，不知
道豺狼當道，亦不知道世界當時這麼多小
人，這麼多國家其實都對香港這塊『大肥
豬肉』虎視眈眈。但我們已經歷過，特別是
2019年的傷痛，我們看到當危害國家安全
的風險在眼前發生，那種艱難、那種苦痛，
令我們明白，我們縱然仍是君子，但要防小
人，我們要防敵對力量、防間諜活動。」
李家超強調，街頭暴力有可能捲土重

來、「軟對抗」暗中作亂、海外亂港活動
倒灌香港，特別是一些反中亂港活動打着
所謂人權、自由、民主、民生的幌子，極
具迷惑性，切不可掉以輕心。在履行這憲
制責任時，李家超表示，要把基本法第二
十三條立法，和全國人大「528決定」、
香港國安法連結起來，渾然一體，以完善
國家安全的法律制度和執行機制，構建具
前瞻性、有效、管用的國家安全法律及執
行體系。

葉劉倡更新實務守則賦新權

新民黨主席、立法會議員葉劉淑儀提
到，英國去年7月通過的國家安全法，其
中有值得參考之處，包括如何應對有時千
變萬化的國際形勢，以及確保條例與時並
進，有效防範有些人利用科技來實施罪行
等。同時，英國在通過國家安全法後，即
檢討了在其法例附表下訂立的實務守則，
只用了6周便完成有關諮詢，以更新實務
守則的方式賦予其執法部門新的權力，建
議特區政府可考慮以更新實務守則等更快

的方法，賦予香港執法部門新的權力。
李家超表示，特區政府審視過不同國

家的國家安全法律，「我多謝剛才提及的
一些意見，例如提到科技千變萬化，如何
處理到，葉議員都提及用附表或守則方
式，不需要重新繁複地修改主體法例的一
個手法去處理。」
議員黃錦輝關注AI和大數據技術等新

科技普及所帶來的國安及數據安全風險。
李家超表示，數據不僅是資產，以國家安
全角度來看，是可作為大國博弈期間的工
具和武器的，所以維護好數據安全非常重
要。因應科技日新月異，特區政府在制訂
法例時既要讓條文能應對科技的演變，亦
要小心避免「讓科技帶着我們的法律
走」。因此，他希望立法條文具前瞻性，
能很快地處理新問題，無論將來的AI如何
變化、將來的大數據如何被濫用，這條法
例都不會因而要經常修改。在這方面，有
些國家的立法理念很多都是以「科技中
立」作考慮，「保安局和律政司等部門正
在有關方面用功。」
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■落實基本法第二十三條立法，有助維護國家安全。圖為團體舉行活動支持第二十三條立
法。 資料圖片

今年首場立法會「行政長官互動
交流答問會」昨舉行，會議討論到
「基本法第二十三條立法」。行政長
官李家超在會上表示，特區政府在履
行落實基本法第二十三條立法這憲制
責任時，會將有關立法和全國人大
「528決定」、香港國安法連結起來，
渾然一體，以完善國家安全的法律制
度和執行機制，構建具前瞻性、有
效、管用的國家安全法律及執行體
系，並透露會研究加入反映「科技中
立（technological neutrality）」的條
文，以應對科技日新月異的發展，而
不需經常靠修改有關法例處理數據安
全問題。

多位立法會議員昨在會上要求特
區政府做好基本法第二十三條立法的
解說工作。行政長官李家超回應表
示，他會為今次立法作系統性的建
設，設立幾個專隊做解說工作，包括
一個核心解說工作隊伍，以及支援解
說工作隊伍，他與律政司司長和保安
局局長負責整體統籌指揮和參與解
說，政務司司長或財政司司長則負責
協調對不同領域的解說。他並透露，
政府部門已準備設立直接的聯繫機
制，支援社會各界解說工作。
解說層面方面，李家超表示，特

區政府會向包括商界、媒體、外國總
領事、外國商會等特別界別作解說；
新一屆的區議會和「關愛隊」亦會在
地區層面推動解說工作；特區政府針
對愛國愛港的組織、港區全國人大代
表、全國政協委員等不同人士作宣傳
教育和解說工作。
在面向國際解說方面，李家超表

示，除了負責主體的政府官員會做有
關工作，亦期望全體立法會議員，以
至學者、專家都可以一起向世界解說
基本法第二十三條的立法精神和立法
內容。
另外，多位議員都關注到特區政

府如何確保能及時反駁抹黑及謠言，
以穩定市民和投資者的信心。李家超
回應表示，從過去的經歷看到，相信
今次基本法第二十三條立法會再出現
敵對勢力利用互聯網大量抹黑和歪曲
事實，所以特區政府會成立「反駁
隊」強化應變，又呼籲公眾在網絡看
到有關抹黑或惡意攻擊的訊息時通知
特區政府。
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香港「盛事經濟」可期
立法會前日有多名議員追問如何

爭取如Taylor Swift等國際巨星來港開
演唱會，行政長官李家超昨日出席立
法會行政長官互動交流答問會時，有
條不紊地給出兼顧軟硬件的務實答
案，與此前官員「交給市場決定」論
明顯不同，令人信服，尤其是他提出
會考慮由政府搭台研究制訂一站式服
務，便利組織舉辦活動的說法更加讓
人眼前一亮。
香港舉辦大型國際盛事具有十分豐

富的經驗，雖然官員指出去年平均每月
有兩位國際知名歌星來港舉辦每場人數

逾萬人的大型演唱會，但就事論事，級
數明顯比起以往遜色。選委會界別議員
陳家珮昨日就向李家超表示：「葉太昨
日（前日）口頭質詢提到，如果能請到
Taylor Swift、Beyoncé這些國際巨星來
港開演唱會就更好。」相信這亦是為葉
劉淑儀抱不平。
李家超則很形象化地以約人出街

形容，稱需打電話溝通，事先傾妥條
件，又強調「我們會不斷努力，當然
有時要經過中介，大家穿針引線一同
努力」，指出政府是「搭台」推廣角
色，需要整體香港一起做。而且李家

超對本欄昨日提到當前制約本港舉辦
「演唱會經濟」的先天缺陷看來亦是
心中有數，他表示啟德體育園預計今
年年底或第四季完成工程，會在進行
測試後啟用，主場館能容納約50,000
個座位，而室內運動場館亦有約
10,000個座位，並有計劃在灣仔重建
一些政府建築物，亞博館正進行擴建
工程，北部都會區亦會朝這個方向
做。此外，他對議員關注的硬件、軟
件和中長線規劃都一一作答。
聯想到李家超前日在香港會展中心

舉行的第17屆亞洲金融論壇致辭時，

已提到會藉着國際盛事發展「會議經
濟」和「盛事經濟」展示香港的獨特魅
力，顯示他對立法會內吸引國際巨星來
港開演唱會的「茶杯裏的風波」早就胸
有成竹。政府搭好台、民間才能唱好
戲。本港在接待國際巨星、應援和資訊
發放、酒店住宿及陸海空交通配套等方
面均早有成熟的產業鏈，所欠缺的除了
場地，如何以有利政策發掘出相關潛力
也是重要課題。若能如李家超所說，由
高層級官員協調和統籌，當可發揮出本
港相關潛力，重新展現及輸出流行文化
的光彩。

將與「528決定」及國安法連結 完善法制和執行機制

23條立法研增「科技中立」條文




